

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO
SE PUBLICA LOS SABADOS

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sixto Ramón Parro (Tripería), 27, teléf. 133

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración.

Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán.

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre..... 1,00 pesetas.
Provincias, id..... 1,50 »
Número suelto..... 0,10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.
Pago adelantado.

Perdiendo el tiempo.

Nos hemos equivocado y, aunque nos cueste mucha pena, tenemos que confesarlo.

Decíamos en el núm. 37 de nuestro semanario que creíamos que la unión de los republicanos, ó al menos la de los democráticos, estaba hecha ó en vísperas de hacerse; y por desgracia, nunca más lejos que ahora. Triste es decirlo, y aun á trueque de que se alegren los monárquicos, debemos decirlo rindiendo culto á la verdad.

No otra cosa que desunión significa la convocatoria de la Asamblea del partido progresista, si al constituirse no prescinde en absoluto de la personalidad de partido fundiéndose con las otras dos agrupaciones en uno sólo; no otra cosa representa la publicación, inoportuna en nuestro concepto, del programa de la Concentración.

¿Para qué se reúnen los primeros? Para dar fe de vida; para tratar de llevar á futuras reuniones la representación propia y un sumando, si es posible, más numeroso que los demás. ¿Para qué se manifiestan los segundos? Para recibir, no ya el bautismo, sino la confirmación de un nuevo partido; para ser otro sumando, si puede, ser más numeroso que el anterior.

¡Insensatos! Por fuerza han olvidado que si los sumandos son homogéneos unas cantidades aumentarán á expensas de las otras, sin que la suma se altere en lo más mínimo, y si son heterogéneos, la suma es imposible.

¡Cuánto más les valiera restar fuerzas á los monárquicos que tratar de aumentarlas á expensas de sus correligionarios!

Afortunadamente, el mal ejemplo no tendrá imitadores en Toledo. Nosotros, que en aras de la Unión republicana hemos sacrificado todo lo que el ciudadano puede sacrificar en favor de una idea, no seguiremos el mal camino que desde la Corte se nos traza. Firmes nos acogimos á la bandera de la Unión, y firmes la defenderemos mientras podamos. Si alguien quiere ayudarnos, bien venidos sean á nuestras filas; si algunos nos creen útiles, que nos lo digan; que nosotros, sin prejuicios, sin ambiciones, sin interés bastardo ninguno, acudiremos donde quiera veamos republicanos unidos.

Nuestra modesta misión está claramente definida. Dentro de la localidad hoy, y si podemos dentro de la provincia mañana, defender el ideal republicano; sostener levantado el espíritu de nuestros correligionarios; atacar en todas sus posiciones, trincheras y reductos, al caciquismo; defender la equidad y la justicia; no consentir la mala administración; denunciar todos los abusos y, sobre todo, educar é instruir al pueblo, ya en la prensa, ya en la tribuna, ya en la cátedra.

En cuanto á las demás provincias, en cuanto á Madrid principalmente, en cuanto á fracciones, Jefes y Sub-jefes, decirles:—Aquí estamos unidos, aquí formamos un solo núcleo; cuando os entendáis, cuando forméis, bien una sola Unión, bien dos únicos partidos republicanos, el federal y el democrático, contad con nosotros; mientras no, dejadnos tranquilos, que bien ó mal, desempeñemos la misión que nos hemos impuesto.

Tan cierto es esto que decimos, tan convencidos estamos de que nuestra Unión es indisoluble, que creemos pierden el tiempo los que nos convoquen para otros fines. Ya los progresistas han nombrado representante para lá Asamblea del 12, pero con el mandato de que vaya allí á decir que si se hace la Unión de los republicanos españoles, Toledo coadyuvará, y si no, se retirará. Los de la Concentración no han tomado aún nin-

gún acuerdo, aunque suponemos que, si se les convoca, dirán lo mismo ó cosa parecida, y más creemos: si son llamados los federales, aun cuando no renuncien á sus ideales, manifestarán la satisfacción que tendrían en que la Unión se hiciese aunque sólo fuera hasta el triunfo de la República.

Sépanlo propios y extraños (y no nos cansaremos de repetirlo): los republicanos de Toledo no queremos más que la unión de todos ó la formación de dos solos partidos, el federal y el democrático, pero con la condición de auxiliarse mutuamente hasta instaurar la República.

NO FALTABA MAS

Como si no fuera bastante el desorden interior en cuanto á la administración, la marcha política del Gobierno sin objetivo encaminado al bienestar del pueblo, el gravamen que los nuevos presupuestos suponen en todas las esferas de la actividad humana que contribuyen á los gastos generales, viene una nueva plaga á cercenar dolorosamente las utilidades de los labradores, que en este país son la mitad de la riqueza.

Fué pródiga la naturaleza con este desgraciado trozo de terreno que se llama España, en cuanto á la fuerza expansiva y productiva del suelo y el subsuelo, y aparte de la riqueza mineral, y dejando á un lado los productos industriales, que son labor del entendimiento humano, ha sido la agricultura la que en sus tres quintas partes ha sostenido los gastos del Estado, justificando de este modo un axioma, que si no está definido en Filosofía, es un hecho demostrable y demostrado por las inteligencias sencillas, que siendo incapaces del idealismo, buscan como cénit la satisfacción de las necesidades materiales de la vida.

Todo lo había aquí, terreno fértil y rico; semilla capaz de reproducirse en proporciones fabulosas; brazos potentes y vigorosos, dispuestos al movimiento y cuidado de las tierras; y sujetos tan conformes con su destino que para el provecho propio y el ajeno, empujaban con su cuerpo y levantaban con el brazo, el arado y la máquina agrícola productora del pan, alimento indispensable ante el que todos se prosternan.

Es el Estado el perturbador; agobia al obrero agrícola con las contribuciones indirectas á que el gañán está obligado; le acosa con otras contribuciones tan irritantes como la de consumos, cuando él produce más que nadie, y anula en último caso su vida, de tal modo, que después de castigar fuertemente al que produce, repercute el azote en el propietario agricultor, que si bastantes veces es explotador, es muchas más explotado por el poder central que debiera ser regulador de los intereses sociales.

Resulta así un problema difícilmente accesible á la investigación de todos, *qué debe hacerse* en provecho de la mayoría de la Nación, que por hoy lo son los agricultores, y no puede fácilmente llegar el análisis científico á encontrar las responsabilidades, aunque nosotros desde luego acusamos á los altos poderes.

Por un lado la naturaleza, poder incontrastable, destruye la riqueza natural; por otro el Estado, *convención artificial*, que si por el momento satisface, puede anularse cuando el mayor número quiera, entorpecen la honrada y constante labor de los agricultores, que con su trabajo proporcionan ocasión á los que aquí llamamos grandes hombres, para que con un producto secundario, traído del campo, puedan llenar mecánicamente su estómago, y excitado su cerebro por la alimentación, sean capaces de desbordarse en torrentes

de elocuencia, para demostrar sofisticamente que lo que precisamente á ellos les tiene en pie es lo menos necesario.

Es preciso puntualizar nuestra queja, para averiguar en qué consiste la existencia de plagas que como la de langosta comprometen la vida de millares de familias, y hay que confesar que el Gobierno no protege la Agricultura, no da á los obreros manuales la enseñanza necesaria, no ofrece al labrador los canales de riego indispensables, no hace, en fin, nada en provecho de los que producen.

Si ahora la langosta devasta los campos, ¿en quién está la responsabilidad inicial?

Necia gestión es la de aquéllos que teniendo en sus manos las riendas del Gobierno, olvidan que el hombre acosado por el instinto de conservación, puede inventar ó perfeccionar todo lo que la ciencia ha puesto á su alcance, pero que nunca el talento más privilegiado pensó el modo de producir artificialmente el trigo que es un don que la naturaleza concede á la humanidad.

¿Se extrañarán los altos dignatarios de que en esa fecha indefinida que llamamos *mañana* los arrolle la ola destructora?

La langosta está en la provincia de Toledo; defiéndanse los labradores.

EN PERPETUO CONFLICTO

Cada estación del año trae aparejado como ineludible compañero un conflicto para la clase obrera de Toledo, conflicto á que la clase acomodada no se apresura en buscar solución; en invierno la falta de trabajo, en verano la falta de agua, en otoño y primavera la falta de higiene. ¿No podrán tener solución estos problemas? ¿No sería posible preparar en el verano trabajos para dar ocupación á los trabajadores en esos meses en que más se deja sentir el hambre? ¿No podría almacenarse agua en la época en que abunda?

Ahí estriba la previsión, en eso debe basarse el patriotismo y los buenos deseos que por lo visto salen de los labios y no del corazón: discurran de aquí á Noviembre nuestros ediles el modo de arbitrar recursos y su aplicación, que tiempo y medios sobrados tienen para ello y no les sorprenda luego la estación invernal con la caja municipal exhausta y el cerebro *municipal* también, y más vacío aún que la caja. Me dirán sus señorías que el Municipio es pobre; no lo será tanto que no pueda encabezar una subscripción popular con el importe de las célebres fajas ó fagines; hágalo así y perdone si desde las columnas de este semanario me permito inmiscuirme en sus atribuciones metiéndome á arbitrista.

Yo concejal, presentaría una moción para que el Ayuntamiento excitase la caridad de los vecinos pudientes á fin de reunir fondos, encabezándola los concejales cuando menos con el importe de los malhadados fagines; esa suscripción que sería por cuotas mensuales se anunciaría y publicaría en el *Boletín oficial*, figurando en la lista, el nombre del donante, la cuota con que se suscribe y la contribución que paga, y en una relación adicional se haría constar los señores que pagando una cierta contribución no contribuyeran á la benéfica obra; esta segunda lista, que bien pudiera llamarse «Guía del pobre», la repartiría en invierno como pan bendito para que los necesitados supiesen á donde tenían que acudir á remediar su necesidad.

Creo tanto en la eficacia de este medio; confío tanto en la caridad de mis convecinos, que en los siete meses

que median de aquí á Diciembre, se obtendría una cantidad muy respetable que podría engrosarse con fiestas de caridad, cuestaciones á domicilio, algún pequeño gravamen sobre los puestos de feria, sobre las utilidades de los carruajes que hacen servicio á los toros, y en fin, por otros medios que la capacidad de nuestros representantes populares alcance, puesto que están más indicados que yo para discurrirlos.

Supongamos ya reunida esa cantidad: nada más fácil que su empleo útil en beneficio de los mismos que han contribuido á reunirla: pero nada también más expuesto á abusos, por que la recaudación es negocio fácil al alcance de todas las fortunas; pero la administración, la dirección ya es asunto que exige un plan si ha de ser beneficiosa. Todos hemos visto de qué manera más lamentable se han gastado los cuatro cuartos que este último invierno pudieron reunirse, remoción de empedrados que por falta de material para reponer las piedras inutilizadas quedaba peor que antes; mudanza de aceras que á fuerza de llevar vueltas se quedan como obleas y se parten al asentarlas; arreglos de caminos extraviados, de que no quiero hablar; en fin, tejer y destejer sin orden ni concierto.

Valga por lo que valiere, voy á exponer mi juicio aun sin estar en conocimiento de las interioridades municipales, pues del Ayuntamiento sólo conozco la fachada, la Sala Capitular y la escalera en que se leen las siguientes quintillas atribuidas á Jorge Manrique:

Nobles, discretos varones
Que gobernays á Toledo
En aquestos escalones
Desechad las afisyonas
Codicias, amor y myedo.
Por los comunes provechos
Dexad los particulares;
Pues vos fizo Dios pilares
De tan riquísimos techos
Estad firmes y derechos.

A las que habría que agregar en son de aléluya:
E non seais malandrines
Gastando tanto en fagynes.

Decía que iba á exponer mi juicio y allá va para terminar, sin perjuicio de volver otro día á la carga. Yo creo que en tanto no se estudia otra traída de aguas, debe el Municipio ingeniárselas de modo que, en la actualidad dispone, se aumente la buena calidad y cantidad de las del Tajo, San Juan, Cabrahigos y tantas otras de que se abastece el vecindario. Creo asimismo que debiera construirse otro depósito; con lo cual habrá trabajo para los obreros y agua para todos; y he dicho se estudia otra traída de aguas porque por lo visto no sirve nada lo estudiado y habrá que volver á las andadas; es decir, tendrá el Ayuntamiento que sacar á concurso un proyecto, meter en los archivos municipales los papeles mojados y hacer las cosas como se hacen en todas partes á la luz del día y sin compadrazgos.

LUPA.

Tiro rápido.

A un niño de una familia muy pobre le tenían dicho sus padres que no tomase nada de comer en ninguna parte para que no conociesen su necesidad. Si en cualquier casa le ofrecían alguna cosa siempre la rehusaba diciendo: Mi padre también tiene.

En España hace muchos años que no tenemos una peseta.

Pero ya sabemos lo que contestará Silvela cuando los comerciantes le ofrezcan dinero.

Villaverde también tiene.

Se ha vendido el material de artillería de la Habana. Proponemos se venda todo el armamento. ¡Para lo que nos sirve!...

Fuentes se ha atrevido con seis toros.

¿A que Silvela no se atreve con el Directorio de la Unión Nacional?

Como que éste se va al bulto.

Ha llegado á Madrid el Duque de Guisa.

Dichoso él.

Nosotros, los españoles, muy pronto no guisa....remos.

El Liberal ofrece 500 pesetas al maestro que ponga la mejor fiesta infantil.

Pobre redacción.

Sin resmas de papel que le van á caer.

¿Quinientas pesetas? ¿y á maestros?

Todos acudirán al concurso.

Pero nosotros sabemos ya cuál es la mejor fiesta para los niños.

Que se mueran los maestros.

Y el Gobierno hace todo lo posible por darles gusto.

Para el 1.º de Mayo estaban convocados los padres de la provincia, y no han podido reunirse por falta de número.

Claro. No habría ningún republicano á quien echar.

Ni ningún pariente á quien colocar.

PITIMINISTRO

De *El Liberal* de hoy:

«Anoche, á las once y media, recibimos el siguiente telefonema de nuestro corresponsal en Barcelona:

«Número de origen, 893. Palabras, 17. Depositado »el 4 á las 9'58 de la noche.»

«*Liberal*.»

»IMPOSIBLE TELEGRAFAR.»

»CENSURA MUTILADO HORRIBLEMENTE DESPACHOS, Á INSTANCIAS MINISTRO.»

»ENVÍO DETALLES POR CORREO.—*Erregé*.»

Menudo *dato* para escribir la historia contemporánea. En la antigüedad se dieron casos de espantosas mutilaciones.

Orígenes.

Algunos sabios afirman que fué natural de Capadocia.

ELS SEGADORS empuñaban las hoces, deseosos de cumplir las palabras del Evangelio: «Si tu ojo derecho se escandaliza, arráncale y arrójale lejos de tí; más vale perder un miembro, que echar todo el cuerpo en el infierno».

La patria de Serafi *Pitarra*, *compite* con la serpiente *Pitón* y las *pitonisas* de Delfos, hilan la delgada hebra de *pita* para enredar en sus mallas al representante de *Silvela*.

Este grandioso hecho se escribirá en *silva*.

El nuevo *Pitágoras* está en camino de perder la *pitanza* después del *pitorreo*.

¿No le daba en la *pituitaria* olor á barraganía?

Silvestre Chifflao.

Tribuna libre.

Sr. Director de LA IDEA.

Mi muy estimado amigo: Varias veces se ha ocupado el periódico de su acertada dirección de los Establecimientos benéficos de Toledo y entre ellos del llamado de Reunidos, vulgo Asilo, y, como es muy natural, de los niños que en él se cobijan. Unas veces directamente y otras por incidencia se ha tratado de la instrucción y educación, y esto me ha creado una situación un tanto difícil.

Conocidas mis ideas políticas y mi afición á embozzar papel, creen unos que los artículos referentes á este Establecimiento que LA IDEA publica, ó son míos ó

por mí están inspirados. Opinarán en cambio, los que desconozcan la marcha del Asilo, el papel que el Maestro desempeña y la esfera de acción en que gira, que este es el principal causante de las faltas que según ustedes se notan.

A desvanecer dudas, á poner las cosas en su terreno, á manifestar sin ambages ni rodeos y sin ocultar mi personalidad con seudónimo alguno, he de dedicar algunas líneas, si usted las quiere acoger en su semanario.

Dos cosas he de procurar ante todo: no entrometerme en lo que no atañe á los niños y á la Escuela y no molestar ni zaherir á nadie.

Si se notan deficiencias, si hay vicios, éstos son inveterados y aquéllas antiguas; los actuales Diputados provinciales y los que vengan no pueden hacer otra cosa que remediar las faltas. ¿Lo hacen? ¿Lo harán? Allá veremos.

Entiendo yo que tanto los señores Visitadores cuanto los empleados todos, deben procurar preferentemente el bienestar de los acogidos y más especialmente de los niños, por cuanto como seres más débiles, necesitan de más protección y como organismos en desarrollo, mayor cuidado.

De dos núcleos se nutre la escuela de mi cargo. De los expósitos y de los huérfanos. Estudiemos á los unos y á los otros.

Son los primeros los hijos del vicio y se nota en ellos generalmente las huellas de casi todas las enfermedades hereditarias, la anemia, el linfatismo, la escrófula, la sífilis, la tuberculosis en cuanto al organismo; la debilidad y hasta la atrofia en cuanto á su inteligencia, pues bien de antiguo es sabido que, salvo raras excepciones, á cuerpo enfermo alma enferma; en cuanto á sus sentimientos, con sólo decir que no los amamantan los pechos de sus madres, se comprenderá cuales serán. Las amas todos sabemos que no se distinguen por su talento, por su discreción ni por el cariño; no pueden tener verdadero cariño á los párvulos las que amamantan hoy á unos, mañana á otros y muchas veces á dos á un tiempo. Las hermanas de la caridad, por muy buenos que sean sus sentimientos, por grande que sea su abnegación, no pueden ni con mucho, desarrollar el afecto dulce y tierno necesario á la débil infancia. Carecen de la principalísima condición; la de ser madres. Han renunciado á la naturaleza y ésta les niega los dones con que adorna á las madres.

El segundo núcleo de que se forma esta Escuela son los huérfanos de padre ó madre ó de ambos. Si estos huérfanos son pequeños, se amoldarán pronto á las costumbres de los expósitos; si son ya mayores, con seguridad se puede decir que causan una dificultad, no ya para la enseñanza, sino para el Establecimiento todo, por cuanto como fácilmente se deja comprender, no estarán adornados de las mejores cualidades. El niño mayor de diez años que tiene alguna cultura, aplicación, buenos sentimientos y amor al trabajo, no ingresa en el Asilo, porque nunca faltan personas caritativas que los tomen á su cargo. Los que ingresan son los malos, los incorregibles, lo peor de cada casa; como suele decirse, y esto causa verdadero perjuicio á los demás niños.

Otro tercer factor entra á componer la matrícula de la Escuela. Los expósitos que recogidos en su tierna edad son devueltos al Establecimiento. De éstos podemos decir, sin temor á equivocarnos, que son los peores, pues además de los vicios de origen, traen los de los huérfanos, pues claro está que si fueran buenos ó útiles no los devolverían.

Estos son los elementos que constituyen el plantel. Otro día me ocuparé del plan de cultivo conveniente á estas plantas, enfermas unas é incurables otras. Por hoy hago punto final, pues comprendo los muchos asuntos que su publicación tiene que tratar y la paciencia que estoy consumiéndome á sus lectores.

Le da las gracias y queda á sus órdenes su atento amigo y S. S. Q. L. B. L. M.,

JOSÉ M.^a PÉREZ VILALLAVE.

Maestro Director de la Escuela del Asilo.

4 Mayo 1900.

MES DE MARÍA

1 de Mayo.—Fiesta de la Paz, y romería de la Virgen del Valle. La paz entre el capital y el trabajo no parecen por ninguna parte, y el Valle tampoco. La barca de Natalio cruza el río, cargada de entusiastas de la Madonna y del Dios Baco.

Algunos adoradores de éste, vuelven cargados de vino.

2 de Mayo.—Fiesta nacional. Alzamiento del pueblo de Madrid contra los Franceses. Procesión cívica.

Exhibiciones de brillantes uniformes, galones dorados y plateados, casacas vueltas y chisteras inverosímiles.

3 de Mayo.—La Cruz. Serafines de ambos sexos con el enhiesto cepillo de betún en ristre, atracan á los transeuntes.

«La bolsa ó el terno sucio» ¡Elejid, desgraciados!

Por la noche á las nueve toque de ánimas. Contribución, sesenta por ciento y amor de Dios.

4 Mayo.—Gran ovación al Ministro Dato en Barcelona. Gran pitada.

Reviernes en Toledo. Torraos, avellanas, chicas bonitas, luz dudosa, apreturas.

5 Mayo.—Sorteo de aspirantes á alumnos de la Academia de Infantería, nuevo plantel de defensores de la patria.

Gran mes se nos prepara á juzgar por el comienzo.

Mayo, aullo, grazno, silbo.

De cualquier modo puede llamarse.

Crónica.—Información.

La nota de la semana ha sido el manifiesto de la Unión Nacional. Como quiera que este ya es conocido de los más puesto que, mutilado por unos ó expuesto literalmente por otros, todos los periódicos lo han publicado, nos evitan decirlo. Sólo llamaremos la atención sobre dos cosas: sobre la de la teoría de devolver una papeleta porque los gobernantes falsifican la otra, y sobre el efecto que ha producido.

En cuanto á lo primero, creemos un tanto escabroso tratarlos dados los Poncios que á provincias nos mandan y lo expuestos que estamos á caer en manos del Fiscal. Ya han sido citados á declarar varios de los firmantes; vendrá el proceso, la fiscalización de los Tribunales y las razones de los Letrados y muy pronto sabremos si es ó no delito el no pagar. No debe serlo, cuando tantos Maestros están años enteros sin cobrar y todavía no se ha metido en la Cárcel á ningún monterilla, á menos que sean unas leyes para los que mandan y otras para los que obedecen. Si es ó no penable el no pagar, que lo diga nuestra Diputación provincial que tanto debe á los abastecedores de los Establecimientos de beneficencia ó que lo digan á quienes tanto debe esa Corporación.

En cuanto á lo segundo, el manifiesto ha producido gran entusiasmo á industriales y comerciantes; de todas partes llueven felicitaciones y adhesiones al Directorio, y hasta muchos labradores manifiestan su conformidad.

Afortunadamente para el Gobierno esto no entorpece su marcha. Los industriales y comerciantes, sólo contribuyen con 43 millones á los gastos del Estado; el Sr. Villaverde ha dicho en el último Consejo, que tenemos de sobra en el Banco cincuenta millones; aún sobran siete, mas nueve que nos van á dar por la artillería de la Habana, dieciséis, y á último extremo ¿no tendremos por ahí alguna isla que vender?

Prueba la poca impresión que al Gobierno ha producido el tal manifiesto, su tranquilidad de espíritu y la firmeza en sus acuerdos. Un día opina que deben tomarse medidas de rigor, otro que la cosa no tiene importancia.

¿De qué humor estará hoy el Gobierno?
Convendría saberlo antes que saliese LA IDEA.

Han sido citados á declarar algunos de los firmantes del manifiesto de la Unión Nacional; se dice que regularmente serán encarcelados.

Que modo de perde el tiempo. Más le valiera á Silvela pensar en la Unión Conservadora que se deshace, que en la Nacional que cada día va en aumento.

Calzada de Oropesa.

Ha terminado la feria de San Marcos, con gran resultado para los ganaderos de esta región.

El ganado lanar, vacuno, caballar y mular, ha sido vendido con grandísima estimación, sobrepujando con bastante exceso á los años anteriores, el precio en que ha sido comprado.

Se han pagado partidas de parejas lanares, á 25 pesetas. Las mulas han sido arrebatadas, al precio que pedían los vendedores.

Las siembras castigadas por el mal tiempo, mejorarán con el temporal de lluvias que se siente hace cuatro días, el cual será la salvación de los agricultores que empezaban á temer la pérdida de sus cosechas.

Una buena primavera, es el mejor gobierno de España.

Llamamos la atención de nuestros lectores, sobre el anuncio referente al corte de prendas de hombre y de mujer. En breve tiempo y por un precio módico y un nuevo procedimiento, se aprende á cortar toda clase de prendas, desde la más sencilla hasta la más elegante y complicada. Sabemos que el Director de la Academia piensa trasladarse á esta ciudad, si se reúnen algunas discípulas. También esta Academia está autorizada para conferir títulos de maestra de corte.

La romería á la Virgen del Valle estuvo muy animada y el día para todos los gustos: sol, nubes, lluvia, calma, viento y hasta el arco iris. La concurrencia numerosa, y según nuestras noticias, no hubo broncas ni descalabros de mayor cuantía.

El 1.º de Mayo

En nuestro último número se publicó un artículo de lo que significa esta fiesta de los trabajadores, y por lo que se refiere á los de Toledo, hace falta consignar que se reunieron en Santa Bárbara para pasar fraternalmente el día.

Simpatizamos con ellos porque somos de los que aspiran á vivir trabajando.

Nada ocurrió de particular en la reunión, sino la intimidad propia de gente honrada.

Hace pocos días inauguró D. Celso Ramos, en la plaza de Zocodover, núm. 49, un establecimiento de relojería. Recomendamos al público á dicho señor por su competencia muchas veces demostrada como mecánico.

Dificultades de ajuste hicieron imposible, dada la índole de nuestro semanario, que en el número anterior conmemoráramos, el aniversario de los Comuneros de Castilla; lo han hecho otros periódicos, como *La Tempestad*, de Segovia, sin invitarnos á la colaboración, pero de todos modos tienen los Comuneros de Castilla un relieve tan grande en la historia de las municipalidades, que, aun llena de grandísimos deseos, no había de aumentar LA IDEA.

Llor para los que han recordado á las víctimas que sacrificaron su vida por el derecho municipal.

No por agradecimiento del juicio que acerca de nuestro semanario ha hecho D. Benito Pérez Galdos, sino porque se trata de una gloria nacional, participamos á nuestros lectores que dicho señor ha pasado desapercibido

entre los toledanos algunos días de la última semana, como corresponde á su carácter modesto, y que además se ha puesto á la venta desde el 5 del corriente su nueva obra *Montes de Oca*.

Nos honramos con su amistad, y afirmamos que su libro es un escalón más en el camino de la gloria literaria.

Por el rectorado de la Universidad central se ha nombrado maestros interinos de las Escuelas de niños de Bargas y Mora á D. Eduardo López del Olmo y Don Alejandro Crispulo González y Benito.

El 7 del actual se subasta en la Diputación provincial la provisión de 875 quintales métricos de carbón vegetal de encina, al precio de 8 pesetas quintal métrico.

El día 2 del corriente falleció el Sr. D. Crisanto Labrador, antiguo y probo empleado del Ayuntamiento de Toledo.

Enviamos este público testimonio de nuestra pena á la familia del finado.

El domingo pasado se celebró la romería de la Virgen de la Cabeza, sin otras consecuencias (aparte las espirituales) que las espirituosas en las cabezas de algunos cristianos, aficionados á libar de lo tinto, por tradicional instinto de hacer guerra á los moros.

Mañana llegará á esta ciudad una comisión de alumnos del Instituto de San Isidro, de Madrid, acompañados del Profesor de Historia de aquel Centro, D. Manuel Zabala.

Ayer visitaron también nuestra población, numerosos alumnos y alumnas de la Normal Central, á los que acompañaron, entre otros distinguidos Profesores, el Sr. Marqués de Figueroa y nuestro particular amigo Sr. Cosío.

La juventud española es la única esperanza de salvación de Toledo. Aquí llega ansiosa de aprender en nuestros monumentos la historia patria. Viene á rendir un tributo de respeto y admiración á nuestra ciudad.

Confiemos en ella: porque de nuestras autoridades locales no podemos esperar más que medidas destructoras, revoques sangrientos y otros espantosos desafueros.

Nuestro estimado amigo D. Manuel Cobos, se halla completamente restablecido de la enfermedad que durante unos días ha padecido.

Hemos tenido el gusto de verle en la Redacción, donde nos ha manifestado lo agradecido que está á todos, por el interés que se han tomado y las pruebas que le han dado de cariño y amistad.

¿Vendrán, ó no vendrán?

¿Será cierta tan bella esperanza?

¿Tendrá nuestra ciudad la señalada honra de albergar en suseno, siquiera sea unas horas, tan preciados productos?

¿Y las aguas del Tajo el inmerecido honor de resbalar sus moléculas en presencia de tan empingorotados vegetales?

Podemos, desde luego, afirmar que sí, en vista del presente telegrama:

«La Alberquilla. Espárragos, leche de vacas y ovejas, quesos, aceites, etc.....»

Gracias, amado pueblo.

Imp. y Librería de Rafael Gómez-Menor.—Toledo.

ENSEÑANZA DE LA MUJER

Obra de texto para Normales de Maestras. Método de corte, con reglas, 10 pesetas y 11 en provincias; envío giro mutuo. Pedidos de Métodos, así como los títulos de enseñanza deben pedirse á su autor, señor Ocharán. Montera, 12, Madrid.



ESTA ENSEÑANZA CUESTA EN TOLEDO 50 PESETAS

En cuanto se reúnan seis señoritas para aprender, se trasladará la Academia á esta ciudad.

INFORMES

3, ALFERRERIOS, 3.-2.º

ENSEÑANZA DEL Hombre

Método de corte, 15 pesetas, provincias, 16 envío giro mutuo. Con 58

láminas y toda clase de prendas de vestir para hombre, etc. Sastrés y modistas. Dos medidas bastan. En tres horas se comprende el corte, que comprendiendo el método se aprende. Los pedidos al autor, señor Ocharán. Montera, 12, Madrid.



ANUNCIOS

Gran Fábrica de bebidas Gaseosas

— LA HIGIÉNICA —

de la viuda de

BERMEJO

Cervezas de todas las marcas conocidas.

Elaboración especial del *Agua de Seltz* a su más alta presión.

SERVICIO A DOMICILIO

19 Y 21, CALLE DE LA SILLERÍA, 19 Y 21.—TELÉFONO NÚM. 93.

LA ALBERQUILLA

Espárragos selectos.

PRECIOS

Manojos medios 0,65 pesetas.

Idem comunes 1,10 id.

Especiales para regalo.

SE RECIBEN ENCARGOS

Manuel Guzmán

HERRERO Y CERRAJERO

16—COLISEO—16

TOLEDO

SE VENDEN

muebles pertenecientes a un café. Hay mesa de billar y piano.—Lechuga, 8, Toledo.

DROGUERÍA

DE

BENITO RIVAS

33, Comercio, 33

COLONIA IMPERIAL

higiénica, suave, olorosa.

RON QUINA IMPERIAL

superior para la higiene del cabello. Frascos de uno, medio, cuarto y octavo de litro.

Drogas, productos químicos, alcaloides, pinturas de todas clases, barnices y brochas.

PRECIOS LOS MAS ECONÓMICOS

COMERCIO, 33.—TOLEDO

A LOS ASPIRANTES

SISTEMA MÉTRICO Y NÚMEROS COMPLEJOS

POR

D. ENRIQUE SOLAS

DE VENTA

Librería de Rafael G. Menor.

COMERCIO, 57.—TOLEDO

ANUNCIO

Se vende un hermoso piano vertical, en buen uso. En Zocodover, despacho de periódicos de D.^a Marcelina Silla, informarán.

BODEGAS DE BUENAVISTA

Vinos finos de mesa, tipos frescos, elaborados sistema Burdeos.

Se sirve a domicilio, a 7 pesetas arroba, en botellas.

TELÉFONO 332

Nota. En Barrio Rey, núm. 8, oficinas del locutorio núm. 1, tiene esta Casa teléfono especial, del que podrá hacer uso gratuitamente el que necesite comunicarse con la posesión de Buenavista.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8.

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y, con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento a la altura, en todos sentidos, de los mejores de su clase.

Fabricación de cáñamos de todas clases

DE

ANTONIO GARIJO BORQUE

20—ARMAS—20

TOLEDO

Horcates, toldos de carros, jergas, penachos y todo lo concerniente al género de jalmoría.

Alpargatas, guitas, tramillas, cordelillos, bramantes, maromas y otros géneros de cáñamo.

Se hacen toda clase de encargos de este ramo.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

La RED TELEFÓNICA DE TOLEDO, limitada hasta ahora a la capital y pueblos de Ajofrín, Argés, Bargas, Burguillos, Cobisa, Gálvez, Olías y Polán, puede extender sus Estaciones a todos los pueblos de la provincia que en la actualidad no tengan telégrafo ni teléfono. Los Ayuntamientos y particulares que deseen utilizar los inapreciables beneficios que a la industria y al comercio proporciona este rápido medio de comunicación, pueden pedir datos al Administrador de la Red, callejón de San Ginés, 6, Toledo.

La Red de Toledo es la más barata y bien servida de España.

VENTA

de una máquina de coser nueva, sistema Singer. Pozo Amargo, núm. 45, darán razón.

Pedir siempre el Agua de Colonia de

BERMEJO

frasco de uno, medio y cuarto de litro.

Preparado con esencias finas y destilado; medicinal para la vista; es muy higiénico perfumar con ello el agua al lavarse.

De venta en las perfumerías, droguerías y farmacias.

DEPÓSITO CENTRAL

Farmacia del autor, Mayor, 46.—Madrid.

Gran Fábrica de Cervezas.

Sucursal de «La Deliciosa» de Madrid.

RECOLETOS, 15—TOLEDO—TELEFONO 60

Cervezas y bebidas gaseosas a los precios de Madrid. Especialidad en la verdadera agua de Seltz a toda presión.

Se sirve a domicilio en la población y fuera a 50 kilómetros de distancia.

SOLUCIÓN BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y en Toledo, Farmacia de Santos, Plata, 23.

DROGUERÍA CENTRAL Y PERFUMERÍA INGLESA

DE

HERNÁNDEZ Y S. MAROTO

COMERCIO, 13.—TOLEDO.—TELÉFONO 67.

Específicos nacionales y extranjeros.

Pinturas, colores, barnices, drogas alcaloides. Perfumería de las casas Roger y Gallet, Piver, Delettretz Simón, Violet y demás marcas extranjeras.

Artículos para fotografía, placas, papel sensible, etc.

Cuarto oscuro con todos los elementos para que los aficionados puedan revelar y fijar las negativas.

EL SEIS DE LA PLAZA DE LOS PAJAROS HOY EN TOLEDO

LA CEPA

RESTAURANT

DE

JOSÉ S. DE GRAGEDA

Se sirven comidas y cenas a precios reducidos; ración desde 0'50 céntimos.

VINO DE VALDEPEÑAS

MARTÍN-GAMERO, 22.—TOLEDO

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO

Sr. D.